
CIUDAD PÁGS.10-11

Nuevos hospitales 
de Coronel y Lota 
se basan en 
modelo español: 
proyectan inicio de 
obras para agosto

Gobierno refuerza llamado 
a oposición a no restarse 
del debate de aborto y 
eutanasia tras Cuenta Pública
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POLÍTICA PÁGS.4-5

El Conce derrotó por 1-0 a Fernández 
Vial por la Copa Ciudad de 
Concepción. Amistoso o no, más de 6 
mil personas llegaron al Ester Roa. 

Un choque que 
siempre está  
a la altura: lilas  
se quedan  
con el clásico

DEPORTES PÁG.15
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Adesup sigue 
intensificando su 
actividad con más 
disciplinas
La primera fecha del tenis de mesa 
se disputó el pasado sábado en el 
gimnasio C de la UdeC, mientras que 
en el ámbito colectivo sigue la acción 
con un nutrido calendario. 
DEPORTES PÁGS.16-17

Comunidad  
de Lota valora 
anuncios en 
transportes de 
Presidente Boric

BUSES ELÉCTRICOS Y CORREDORES

Municipio, vecinos y entidades civi-
les de la comuna lotina se refirieron 
a las medidas de movilidad que 
esgrimió el Presidente, Gabriel 
Boric, en su reciente Cuenta Pública. 

Desde incorporación de buses eléc-
tricos hasta corredores, habló el 
mandatario, puntos que por ahora 
son bien evaluados por la pobla-
ción local en un primer análisis. 

Destacan los problemas perma-
nentes de conexión con San 
Pedro de la Paz y la propia capital 
regional del Biobío, Concepción.

El alcalde de la comuna, Patricio Marchant, habló de “justicia social”.

POLÍTICA PÁGS.6-7
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Productores de Biobío trabajan 
en estrategia para exportar vinos 
a Brasil a partir de noviembre
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

EDITORIAL: HUACHIPATO EN LA CUENTA PÚBLICA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SANDRA QUINTANA RODRÍGUEZ  
Seremi del Trabajo y Previsión Social del Biobío

En un mundo cada vez más diná-
mico, donde la conciliación entre la 
vida laboral y familiar es fundamen-
tal, el Gobierno de Chile a través del 
Ministerio del Trabajo y Previsión 
Social, ha dado un paso significati-
vo hacia adelante con la implemen-
tación de cuatro normativas: Ley de 
40 Horas; Ley de Conciliación de 
Vida Personal, Familiar y Laboral; 
Ley Sanna y Ley Tea. A través de es-
tas legislaciones, no sólo se recono-
ce la importancia de equilibrar las 
responsabilidades laborales con el 
cuidado de la familia, sino que tam-
bién proporciona herramientas con-
cretas para hacerlo realidad.Partien-
do por las 40 horas, que entró en 
efecto el pasado 26 de abril, además 
de reducir gradualmente, en prime-

pitalización en una unidad de cuida-
dos intensivos (UCI) o de tratamien-
tos intermedios (UCIM). 

La licencia que proporciona esta 
ley opera de manera electrónica, por 
lo que el documento se enviará auto-
máticamente al empleador. Sin em-
bargo, es posible solicitar certifica-
dos que confirmen la hospitaliza-
ción del niño o niña en las unidades 
mencionadas. Esta licencia puede 
tener una duración de hasta 15 días. 
Se suma a lo anterior, la Ley Tea, la 
cual permite a las y los trabajadores 

notificar a la Dirección del Tra-
bajo (DT) el hecho de tener hi-

jos/as o niños/as bajo su tutela 
legal, diagnosticado con Trastorno 

del Espectro Autista (TEA), que cur-
sen enseñanza parvularia, básica o 
media.El aviso posibilita hacer uso 
del permiso para ausentarse cuando 
se presente una emergencia en el es-
tablecimiento educacional. El tiem-
po que destinen a la atención de es-
tas emergencias, será considerado 
como trabajado para todos los efec-
tos legales. 

En resumen, estas leyes que hoy 
operan en nuestro país no sólo bene-
fician a madres o padres trabajado-
res, sino que también crea un entor-
no propicio para el desarrollo salu-
dable y feliz de las y los hijos, 
fortaleciendo así el tejido social y fa-
miliar de nuestra nación.

este derecho. Por su parte, la Ley de 
Conciliación establece el derecho 
preferente al uso del feriado legal, ga-
rantizando que las y los trabajado-
res que cuiden de un niño o niña 
menor de 14 años o adolescente me-
nor de 18 con discapacidad, puedan 
solicitar el feriado legal durante el 
período de vacaciones determinado 
por el Ministerio de Educación. Para 
hacer esto efectivo, es importante 
aclarar que esta solicitud debe ser 
enviada al empleador 30 días antes, 
ya que son 15 días los que tendrá 
como plazo para responder el 
requerimiento. Es importan-
te no dejar pasar esta infor-
mación, ya que este 2024 es el pri-
mer año en el que se puede acceder 
a este beneficio y por desconoci-
miento, puede dejar de utilizarse. 

Además, la ley reconoce el dere-
cho a solicitar ajustes en el sistema 
de turnos. De esta manera, quienes 
cumplan con los requisitos podrán 
solicitar, durante el período de vaca-
ciones establecido por el Mineduc y 
cuando la naturaleza de sus funcio-
nes lo permita, cambios temporales 
en sus turnos o en la distribución de 
la jornada diaria y semanal. En otros 
casos, a través de la Ley Sanna, se 
permite a madres, padres o cuidado-
res/as, acompañar a niñas y niños de 
uno a cinco años de edad, en caso de 
enfermedad grave que requiera hos-

ra instancia, la jornada laboral de 45 
a 44 horas, permite la flexibilización 
de los horarios de trabajo. 

Este beneficio está dirigido a las y 
los trabajadores que sean padres o 
madres de niños y niñas de hasta 12 
años, así como a aquellos que tengan 
a su cargo su cuidado personal. Esto 
les permite ajustar el inicio de su jor-
nada laboral hasta una hora antes o 
después, lo que a su vez determina el 
horario de salida al final del día. Para 
acceder a esta ley, el trabajador debe 
presentar una solicitud a la empresa, 
acompañada del certificado de naci-
miento correspondiente o de la sen-
tencia que le otorgue el cuidado per-
sonal de la niña o el niño. Si ambos 
padres trabajan, cualquiera de ellos, 
a elección de la madre, podrá ejercer 

Facilitando el equilibrio 
familiar y laboral

JUAN FRANCISCO ORTÚN  
Periodista y académico U.Central

Impartir justicia no es un tema 
menor y para ello se necesitan per-
sonas idóneas, responsables, éti-
cas y con un conocimiento cabal 
de las materias que involucran las 
sanciones que van a dictaminar, 
sin olvidar, por cierto, la jurispru-
dencia. No se debe confundir con 
arbitrariedad que es algo determi-
nado por el capricho, por la libre 
voluntad, es decir, algo que no res-
ponde a la lógica, la ley o la razón. 
El deporte y el fútbol específica-
mente no escapan a esta defi-
nición y lamentablemente 
en el acto de arbitrar tam-
bién se producen “arbitrarie-
dades”. La historia del deporte rey 
está llena de acciones que han re-
ñido con la manera de conducir y 
actuar y que van más allá de un co-
bro que pudiera ser interpretado 
como erróneo o una equivocación 
que por distintas razones, posi-
ción del juez, rapidez de la jugada 
o sencillamente una distracción, 
puedan ser catalogadas de arbi-

equivocan y que tienen interpre-
taciones antagónicas. Este medio 
tecnológico también en nuestro 
balompié ha sido causas de graves 
acusaciones y la controversia se 
zanjó con una mano negra que 
puso fin a la discusión. Hoy ya en 
la Premier Ligue están analizan-
do erradicar este medio, justa-
mente por las interpretaciones 
equivocadas, pero no malinten-
cionadas que perjudican a los 
planteles. En Quilín, no se sabe.

trarias. No, no son esas acciones las 
que han cubierto con un manto de 
dudas a los hombres que antigua-
mente vestían de negro. Bullado 
fue el caso del año pasado de las 
dos jóvenes que fueron suspendi-
das por denunciar preferencias de 
directivos en la designación de par-
tidos y otras más graves, situación 
que llevó a que finalmente ambas 
se alejaran del referato. 

No se olvida el episodio del de-
nominado “Juez de Hierro”, el ar-

gentino Javier Castrilli, presi-
dente de la comisión de ar-
bitraje, quien tuvo que 

dimitir por diversas acusacio-
nes del sindicato de árbitros del 
fútbol chileno a quien se le sindi-
có como el responsable de nume-
rosas irregularidades que nunca 
se comprobaron fehacientemen-
te. Celos profesionales adujeron fi-
nalmente algunos. Los de mejor 
memoria recordarán que estuvie-
ron a punto de suspenderse las 
competencias de primera y se-

gunda divisiones porque los jue-
ces adujeron derechos de imagen 
con el canal del fútbol exigiendo 
beneficios y aportes económicos 
al igual que los futbolistas. 

Para poder resolver los errores 
que pudieran cometer los árbi-
tros se decidió recurrir a la tecno-
logía y apareció la gran solución: 
el VAR, que revolucionó el am-
biente futbolístico en su génesis y 
que hoy sigue en discusión porque 
es manejado por personas que se 

La mano negra de los 
hombres de negro

Este domingo 2 de junio 
se llevó a cabo un Clásico 
Penquista amistoso entre 
Arturo Fernández Vial y De-
portes Concepción, válido 
por un nuevo trofeo bauti-
zado como “Copa Ciudad 
de Concepción”. El triunfo 
fue para el conjunto lila por 
la cuenta mínima. 

 
La Liga 2D  
@laliga2d 
Deportes Concepción derro-
tó a Fernández Vial por la 
Copa Ciudad de Concepción 
Empresas Vega Monumen-
tal. En un encuentro disputa-
do, el ‘León de Collao’ obtuvo 
la ventaja sobre el final para 
quedarse con una nueva ver-
sión del Clásico Penquista. 
 
Deportes Concepción  
@dconceoficial 
¡Campeones! La primera ver-
sión de la Copa Ciudad de 
Concepción es para el 
LEÓOON DE COLLAO 
#DeportesConcepción #Clá-
sicoPenquista 
 
Deportes Concepción 
@dconceoficial 
6.503 espectadores asistie-
ron a la primera versión de 
la Copa Ciudad de Concep-
ción. 
Deportes Concepción tuvo la 
mayor convocatoria de hin-
chas con un 54% vs. un 46% 
de Fernández Vial. 
¡Nos vemos en la próxima 
versión de la Copa Ciudad 
de Concepción! 
#ClásicoPenquista 
 
Guise  
@guise2020 
Desde Edimburgo, Escocia, 
apoyando al León de Collao 
 
Mauricio Luengo  
@MauricioLuengoV 
Bien Conce 
 
Víctor Tornería  
@VTorneria 
Todo positivo para el Conce, 
lo ganó con equipo mixto, 
buen ingreso de dinero (pú-
blico más auspiciadores), al 
club social le llegará dinero. 
Jugó Pato Troncoso y Palito 
Fernández citó a varios ca-
detes a la banca. Mención 
especial al incombustible 
Gabriel Vargas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En la primera hora, recién cumplida, de la terce-
ra Cuenta Pública del Presidente Gabriel Boric, 
el caso de Huachipato entró en escena. Cuan-
do el reloj marcó las 12.30 horas, el Mandatario 

se refirió a la situación del acero nacional, en un escue-
to pero importante pasaje. 

“Otra buena noticia en materia laboral es que este año 
se revirtió el anuncio de cierre de la Siderúrgica Huachi-
pato. En base al análisis técnico de la Comisión Antidis-
torsiones se tomaron medidas para que nuestra indus-
tria del acero nacional compita en una cancha pareja. 
Con esto se salvaron 20 mil empleos”, dijo Boric, agregan-
do que “les digo fuerte y claro a los sindicatos de Hua-
chipato y al país entero: el acero tiene futuro en Chile, 
avanzaremos en acero verde, y lo vamos a construir 
juntos”. 

Bastaron estas palabras para que las reacciones no de-
moraran en llegar. 

Héctor Medina, presidente del Sindicato 1 de Huachi-
pato aseveró que “cuando dice que el acero tiene futu-
ro, es porque nosotros hemos generado las condiciones 
para tenerlo. Nosotros creamos nuestro futuro. Lo que 
sucedió es que tenemos una competencia totalmente 
desleal por parte de China y fue ratificado por un orga-
nismo técnico”. 

Por su parte, el presidente del Sindicato 2 de Huachi-

Huachipato en la Cuenta Pública

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cuenta Pública I  
  
Señora Directora: 

En razón a las propuestas pre-
sentadas en la cuenta pública 
por el presidente Boric es perti-
nente destacar algunos aspec-
tos. La descripción sociopolítica 
efectuada al inicio de la interven-
ción describe más bien sensacio-
nes o expectativas de un país que 
todos soñamos en algún mo-
mento, siendo esta la antesala de 
las 61 propuestas presentadas, 
todas y cada una de ellas con 
foco marcadamente social, más 
que económico, desde el punto 
de vista del desarrollo. 

Si bien los aspectos sociales 
son relevantes para nuestro país, 
no es menos cierto que cada una 
de esas medidas requiere finan-
ciamiento, el cual no se tiene y 
por lo tanto hay que generarlo. 
Entonces, cuáles son las medi-
das que permitirán aumentar la 
generación de recursos, tanto 
públicos como privados, solo 
dos: El puerto Exterior San Anto-
nio y El Acuerdo Codelco-SQM, 
se podría incluir la reforma tri-
butaria, sin embargo, la apuesta 
de esa reforma es solo aumentar 
la recaudación fiscal. 

Desde una mirada económi-
ca, el apoyo al proyecto Puerto 
Exterior, es trascendental para 
potenciar el desarrollo logísti-
co de nuestro país en materia 
de transferencias de carga. Si 
bien los expertos podrán decir 
que estamos llegando tarde en 
esta materia, comparativa-
mente con nuestros vecinos 
peruanos, no es menos cierto 
que nos permitirá dar un salto 
importante en los volúmenes 
asociados a las importaciones 
y exportaciones, con el consi-
guiente impulso a las respecti-
vas cadenas de valor. 

Por otra parte, el acuerdo del 
Litio era más que esperado, dada 
la necesidad de tener, como Es-
tado, participación en la explota-
ción del Salar de Atacama, con 
proyecciones de crecimiento in-
dustrial en la zona, y por consi-
guiente aumentos de los puestos 
de trabajo y con ello aumentar el 
dinamismo de la economía local, 
sectorial y regional, posibilitan-
do también el aumento en la 
producción y exportación del 
mineral. 

Ahora bien, si con esto no al-
canza, el Estado tendrá que re-
currir nuevamente a deuda, y to-

dos sabemos cómo termina eso, 
un país soñado. 

  
Marcelo Gutiérrez/Unab   
 
Cuenta Pública II  
  
Señora Directora: 

Me llamó mucho la atención, 
que, de un total de 61 propuestas 
de la cuenta pública, una de las 
primeras en provocar ruido fuera 
el aborto libre. Luego me dije a mí 
misma, que no debería sorpren-
derme, porque en la política chi-
lena, cada vez que se involucran 
los derechos de la mujer, sucede 
lo mismo. Fue como repetir acon-
tecimientos del 2017.  Las mis-
mas figuras representantes de las 
mismas creencias repiten la his-
toria. Si yo respeto tus creencias y 
soy empática contigo, ¿por qué 
no puedes hacer lo mismo tú? 
Este proyecto, recién anunciado, 
que pasará por el mismo proceso 
que las tres causales, no obliga a 
nadie a ejecutar el aborto. Solo 
abre la opción a mujeres desfavo-
recidas, quienes lo necesitan, y 
también, disminuye los peligros 
del aborto clandestino.  

 
Danahe Torres

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

pato, Fernando Orellana afirmó que “se dió a entender 
que en igualdad de condiciones es rentable la Siderúr-
gica, si el Gobierno reconoce que está haciendo avances, 
entonces debería ratificar ahora en septiembre la sobre-
tasa que se impuso para el acero Chino”. 

Respecto al acero verde, Orellana aseveró que “noso-
tros llevamos mucho tiempo ya trabajando para tener 
un acero verde, es lo que necesita la industria chilena y 
lo que necesita nuestro planeta y Huachipato así lo con-
sidera”.  

Cabe recordar que la Comisión Antidistorsiones tomó 
la medida de una alza de sobretasa al acero Chino ( 24,9% 
para las barras  y un 33,5% para bolas). La decisión fue 
fijada hasta septiembre. 

Todo esto demuestra que la situación de la usina de 
Talcahuano ha sido uno de los temas fuertes de la agen-
da pública y política, al punto que seguirá siendo así tras 
los dichos del Presidente, dejando en claro, una vez 
más, la relevancia industrial que tiene Biobío en el pa-
norama nacional.

La situación de la usina de 

Talcahuano ha sido uno de los 

temas fuertes de la agenda 

pública y política, al punto que 

seguirá siendo así tras los dichos 

del Presidente.

¡
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El ministro de Vivienda y Urbanismo, Carlos Montes, participó del gabinete 
regional en la Delegación Presidencial del Biobío,  para realizar la reflexión y 
bajada regional de los plateamientos del Presidente Gabriel Boric en su discurso. 

Gobierno refuerza llamado a oposición 
a no restarse del debate de aborto y 
eutanasia tras Cuenta Pública

TRAS ACTITUD DE PARLAMENTARIOS DE DERECHA

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Con un gabinete regional du-
rante este domingo, la delegada 
Presidencial del Biobío, Daniela 
Dresdner, recibió al ministro de 
Vivienda y Urbanismo, Carlos 
Montes, para en conjunto enca-
bezar esta reunión donde se ana-
lizó el contenido de la Cuenta Pú-
blica del Presidente de la Repú-
blica, Gabriel Boric.  

A las 11 horas inició la cita don-
de también se evaluaron aquellos 
asuntos que aludían directamen-
te a la Región. Uno de los temas 
que fue necesario tocar consistió 
en la agenda valórica propuesta 
por el mandatario, en la que llamó 
a debatir tanto el aborto como la 
eutanasia.  

La categórica forma de actuar 
por parte de algunos parlamenta-
rios de oposición que se retiraron 
del Salón de Honor del Congreso, a 
la hora de la mención de estos te-
mas, fue puesta de manifiesto en el 
análisis de ambas autoridades de 
Gobierno, en la mencionada ins-
tancia en Concepción.   

La delegada Presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, expuso que 
quedó claro que el Presidente plan-
teó la necesidad de que exista este 
tipo de discusiones. “Nadie ha di-
cho cuál va a ser el fin de esta dis-
cusión, lo que sí se ha dicho es que 
son discusiones que tenemos que 
dar. La invitación es justamente a 
dar esas discusiones que en otros 
países están resueltas y que Chile 
se ha negado siquiera a discutirlo”, 
indicó.  

Para la delegada no es posible se-
guir permitiendo que estos temas 
no sean tratados, ya que son im-
portantes para la ciudadanía. “Y así 
lo demuestra la opinión de los ciu-
dadanos y las ciudadanas. Enton-
ces, vuelvo a decirlo, la invitación es 
a dar estas discusiones y creo que 
nadie puede negarse a discutir un 
tema, independientemente de su 
posición moral o política”, argu-
mentó. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

TEMAS COMO LA   
Seguridad Pública y  
Macrozona fueron tratados 
a raíz de los anuncios 
presidenciales. 

mos es justamente a ser capaces de 
dialogar con todas y todos con to-
das las posturas que existen en 
nuestro país”, estableció.  

En tanto, el ministro de Vivienda 
y Urbanismo, Carlos Montes, indi-
có que “la discusión ha estado bien 
centrada en el tema del aborto legal 
y también de la eutanasia. Y lo que 
dijo el Presidente, claramente, es 
que en democracia es el tema que 
tiene que estar en el debate”.  

Respecto de la eutanasia, el mi-
nistro aseguró que es un proyecto 

que ya está en el Senado. “Es bueno 
que esto avance, el debate. Hoy día 
no hay mayorías claras en el Parla-
mento para tomar una decisión, 
pero sí hay espacio para tener deba-
te sobre ambos temas, eso es muy 
importante”, expuso el ministro. 

En cuanto a la actitud de abando-
no de la sala, Montes, señaló que 
“cuando uno no quiere algo, puede 
mostrarlo de una manera u otra, y 
yo creo que ellos decidieron salir. En 
todo caso, lo importante es discutir 
estos temas”.  

La delegada Dresdner enfatizó 
en que el Presidente Gabriel Boric 
fue electo democráticamente, así 
como también los parlamentarios. 
“Pero cuando uno está en una de-
mocracia lo que se tiene que poner 
por delante, siempre es la capacidad 
de poder dialogar. Pararse e irse, 
porque alguien dice algo que a uno 
no le parece, es algo que cae fuera de 
esos límites”, afirmó. “Lo que se pue-
de hacer, es poner la oposición que 
es la posición contraria a lo que se 
está diciendo. El llamado que hace-

Nadie ha dicho cuál va a ser el fin de esta  
discusión, lo que sí se ha dicho es que son  

discusiones que tenemos que dar. 
Daniela Dresdner, delegada Presidencial  

de la Región del Biobío.“ ”
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El ministro de Vivienda, Carlos 
Montes, comentó que “creo que ha 
sido una muy buena reunión, ha 
habido una reflexión bien de fondo 
a partir del estímulo de los temas 
que planteó el Presidente, pero tam-
bién a partir de repensar la propia 
realidad, lo que se está viviendo 
acá”.  

El ministro destacó que el Presi-
dente planteó la importancia de la 
unidad. “La importancia de la cola-
boración, de asumir muchos desa-
fíos nacionales, como desafíos que 
van más allá de un sector, eso es 
tremendamente importante”, de-
terminó Montes.  

“El tema de seguridad, se plantea 
como un tema país. Pretender redu-
cirlo a una competencia entre un 

“Lo importante es decirle a los 
obispos de distintas creencias, dis-
tintas religiones que hay que discu-
tirlo. Esto se ha discutido antes en 
el Parlamento, pero esto se dejó 
atrás, más o menos hace unos 8 o 9 
años, porque hemos vivido otras 
cosas, pero es importante que se 
discuta. Nadie quiere imponer algo, 
sino someterlo al debate democrá-
tico, y eso hay que verlo como algo 
positivo” apuntó el ministro de Vi-
vienda.   

 
Otros anuncios  

La delegada Presidencial, decla-
ró que “está reunión se trata, justa-
mente, de poder fijar el rumbo de los 
próximos dos años que nos queda 
de este Gobierno para poder cum-
plir con todas las tareas que nos ha 
dado el Presidente Gabriel Boric en 
la cuenta. Con todos los objetivos 
que tocan directamente a la ciuda-
danía”.  

Dresdner, especificó que sigue 
siendo tema esencial lo que tiene 
que ver con la seguridad ciudada-
na. También el crecimiento de la 
economía. “Seguir desarrollando 
lo asociado al empleo, que es tan 
importante para la Región del Bio-
bío”, dijo.  

También, relevó aquellos anun-
cios relacionados con los cuidados 
de las personas, la educación, la sa-
lud y los Derechos Humanos. “La 
verdad es que se hicieron muchos 
anuncios en materia de transporte 
y en materia de vivienda (...) el Pre-
sidente habló específicamente en lo 
que tiene que ver con los trenes la 
conexión de Concepción y Chillán”, 
mencionó.  

“Habló de otras materias de desa-
rrollo regional, como es lo que tie-
ne que ver con la construcción na-
val que es muy importante para la 
Región del Biobío, también se habló 
del avance del Plan de Emergencia 
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sector y otro (...) eso es no asumir la 
complejidad de este problema que 
viene ocurriendo en todo el conti-
nente”, comentó el ministro. 

Sobre el crecimiento económi-
co, también manifestó el secreta-
rio de Estado que es una problema 
que compete a todos y que el Pre-
sidente lo planteó como la necesi-
dad de integrar esfuerzos desde 
la diversidad. “Porque la manera 
de crecer no va a ser sólo con el 
precio del cobre, sino que va a ser 
incorporando el hidrógeno verde, 
el litio y la actividad en todas las 
áreas”, aseguró. 

El ministro Montes, también des-
tacó todos los planteamientos en 
torno a lo social, como el Sistema de 
Cuidados. “Esto es un paso adelan-

FOTO: DPR BÍO BÍO

EL MINISTRO RESALTÓ  la necesidad de unidad y a dejar de reducir temas como la seguridad a una competencia.

te de lo que han sido muchas polí-
ticas sociales y eso hay que valo-
rarlo. Es necesario que avancemos 
a que haya un sistema y que no que-
de todo sujeto a las madres, a las 
mujeres, que realmente lo asuma-
mos más como sociedad”, comen-
tó.  

Finalmente, el ministro de Vivien-
da y Urbanismo, destacó el anuncio 
en cuanto a Derechos Humanos, ya 
que lo consideró bastante profundo. 
Y afirmó que “tenemos que dar paso 
adelante porque esto tiene que ver, 
no sólo con un país o un periodo de 
la historia, sino que con valores per-
manentes”.  

Habitacional, dentro de los cuales la 
Región del Biobío está llevando la 
delantera”, indicó. 

Referente al trabajo que se está 
haciendo desde el Gobierno con la 
Macrozona Sur, la delegada afirmó 
que quedó muy claro que los resul-
tados son resultados positivos. 
“Nunca antes en ningún gobierno 
respecto de la Macrozona había te-
nido. Eso tiene que ver con todas las 
medidas que se han tomado”, plan-
teó. 

“Se han disminuido los hechos 
de violencia, se ha aumentado el 
desbaratamiento de bandas, se está 
haciendo es un trabajo que tiene 
resultados concretos con análisis y 
evaluación constante”, observó la 
delegada Presidencial.  
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La cuenta pública recién pasada 
dejó entrever varias proyecciones a 
nivel regional por parte del Presi-
dente, Gabriel Boric, en medidas 
de transporte. 

Es que los anuncios y balances en 
términos de construcción naval, 
Huachipato, y robo de madera, se 
sumó el proyecto ferroviario de co-
nexión Biobío con Chillán, e inicia-
tivas de  transporte de la zona de 
Lota. 

“Se ha mencionado la incorpo-
ración de un servicio que incluye 
buses eléctricos entre las comunas 
de Lota y Coronel que va a venir a la 
aliviar la situación de movilidad de 
todos quienes viven no sólo en las 
comunas de Lota y Coronel, sino 
que también en el sur de San Pedro 
de la Paz”, fue lo que comentó, una 
vez terminado el discurso del Pre-
sidente, el seremi de Transportes, 
Héctor Silva. 

“Se habló específicamente en lo 
que tiene que ver a los trenes la co-
nexión de Concepción con Chillán; 
también de la llegada de los buses 
eléctricos a Lota; también del plan 
Más Movilidad donde está incor-
porada la ruta 160 y de los avances 
que tenemos con los electrocorre-
dores que también están en curso 
dentro de las prioridades de la direc-

“Se trata de justicia, de una 
comuna postergada”: alcalde 
de Lota tras anuncios de 
transportes del Presidente
El jefe comunal, Patricio Marchant, se refirió a los dichos del 
mandatario, Gabriel Boric, en su Cuenta Pública, donde 
destacó los proyectos de movilidad para la zona, como los 
relacionados a buses eléctricos.

ción de concesiones”, reiteró la de-
legada, Daniela Dredsner, durante 
este domingo. 

Tras ello, fue el alcalde de Lota, 
Patricio Marchant, quien se refi-
rió a lo comunicado por el Presi-
dente. Marchant recordó que son 

alrededor de 12 mil personas las 
que se movilizan a diario en la co-
muna minera. “Tener buses con 
recursos más seguros, más efi-
cientes, que la gente pueda viajar 
en mejores condiciones, ya sean 
estudiantes, trabajadores, gente 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

que llega a los hospitales. Todo 
esto de alguna manera nos permi-
te activar la economía local”, ase-
veró el edil.  

Es que el sueño lotino ha sido des-
de siempre contar con una cone-
xión directa con Concepción. “Esto 
se trata de justicia social. De una co-
muna postergada y de un proceso 
de reclamación fracasado. De puras 
mentiras, puros cuentos nomás. En-
tonces, es necesario que se haga 
cargo el gobierno actual. Porque en 
esto han tenido responsabilidad to-
dos los gobiernos, para ser súper 
honesto. Y qué buena es esta señal”, 
explicó Marchant.  
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Más reacciones 
Es que variadas han sido las reac-

ciones, desde Lota, respecto a los di-
chos del Presidente. Quienes tam-
bién se han hecho presente es la so-
ciedad civil , profesores, 
funcionarios de la comuna minera 
y estudiantes.  

El presidente del Colegio de Pro-
fesores y Profesoras de Lota, Ga-
briel Provoste consideró positivo el 
anuncio del Ejecutivo y planteó 
cómo esta medida podría ayudar a 
descongestionar la Ruta 160 duran-
te los horarios punta. 

“Va a mejorar la calidad de vida de 
los lotinos, pero también a los que 
trabajan acá y en el caso de los pro-
fesores, hay quienes viven en Coro-
nel, en San Pedro y todos los días 
transitan para llegar acá como tam-
bién para volver a su hogar en sus 
autos particulares”, aseveró el diri-
gente de profesores. 

Provoste afirmó que el 70% de los 
profesores que trabajan en la comu-
na minera, viven fuera de esta. De 
modo que la medida anunciada por 
el Jefe de Estado iría en concordan-
cia con lo que llevan años esperando.  

Rodrigo Bastías vive fuera de 
Lota, es alguien que debe desplazar-
se a diario a su trabajo en el muni-
cipio de esa comuna. Afirmó que la 
necesidad de los lotinos es grande 
en cuanto a transporte. 

“Es súper importante que la gen-
te de Lota tenga un servicio como 
corresponde ya que ha sido poster-
gado lamentablemente durante 
años. Entonces, estos servicios tie-
nen que ser de calidad, porque sa-
bemos que siempre hay complica-
ciones con el transporte de Lota-
Coronel por distintos motivos”. 
Afirmó el funcionario municipal.  

Marcos Lagos, presidente de la 
Cámara de Comercio lotina afirmó 
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que contar con buses eléctricos de 
acercamiento “sería de muy buena 
aceptación que se produjera algo 
que viene a paliar el problema que 
tenemos por la congestión vehicu-
lar en la Ruta 160”.  

Pero aún así, consideró que con-
tar con un Biotrén a Lota sería lo 
ideal. “Es el sueño de nosotros los la-
tinos, sobre todo los que tenemos 
hijos que estudian en las universida-
des, que tienen que estar todos los 
días dos horas para poder llegar a Tomás Venegas, reside en Lota 

y estudia derecho en la Universi-
dad de San Sebastián y aunque 
actualmente no debe viajar tan-
to a la comuna penquista debido 
a los pocos ramos que tiene, re-
cuerda su primer año universita-
rio. “Tenía que empezar mi día 
más o menos a las 4:45 AM. Tenía 
que contemplar siempre una hora 
cuarenta de antelación para po-
der llegar correctamente a mis 
clases. También a veces, tenía que 
tomar dos locomociones, a veces 
hasta tres”. 

Si bien Tomás considera que 
su esfuerzo es parte de su ocu-
pación como estudiante reco-
noce también el cansancio que 
le genera estudiar y vivir aleja-
do de su establecimiento. “Asu-
mir simplemente el sacrificio 
por un bien a futuro. Creo que 
cualquier persona que sabe a lo 
que va, sabe a lo que tiene que 
hacer y asume el sacrificio por 
lo que, desde esa perspectiva, 
psicológicamente para mí no 

es tan abrumador, pero física-
mente el cansancio igual a ve-
ces es notorio”. 

Desde una línea bastante simi-
lar, Veronica Sánchez comentó 
que estudia pedagogía en Educa-
ción Básica en la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concep-
ción y afirmó que vive actualmen-
te en Lota y reconoció que a 
diario,debe levantarse con tres 
horas de anticipación para asistir 
a sus clases en Concepción. “Sal-
go de la casa antes de las seis de 
la mañana, o sea como una hora 
y media, una hora cuarenta sólo 
para el viaje”. 

Los problemas de locomoción 
no son sólo durante la mañana, 
también en la tarde. Al respecto, 
Sánchez afirmó que “hay días que 
salimos tarde, tipo las 18:00 hrs. y 
llego a mi casa en Lota tipo 20.30 
o 21.00 horas”. Esto afecta consi-
derablemente su horario de estu-
dio, debido a que debe comple-
mentar su alimentación y respec-
tivas horas de sueño, recalcó.

Estudiantes lotinos

Concepción, saliendo a las seis de la 
mañana de acá, el gran sueño sería 
que tuviéramos la extensión del bio-
trén hacia Lota”, aseveró el dirigen-
te gremial.  

“En realidad alabo este anuncio, 

lo reconozco como un esfuerzo, 
pero no es suficiente para el proble-
ma que tenemos”, agregó Lagos.
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Experto adelanta las características del 
ciclón que arribará esta semana a Chile

CLIMATÓLOGO DE LA UDEC

El anuncio de un “extraordinario 
y gigantesco” ciclón a Chile realiza-
do en las últimas semanas cuya lle-
gada está prevista entre el lunes 3 y 
martes 4 de junio, ha generado una 
preocupación considerable en la 
comunidad. Sin embargo, entender 
la naturaleza y el contexto climato-
lógico de la región del Biobío en 
cuanto a este tipo de fenómenos es 
crucial para tomar decisiones in-
formadas. 

El académico del Departamento 
de Geofísica de la Facultad de Cien-
cias Físicas y Matemáticas de la Uni-
versidad de Concepción, Dr. Martín 
Jacques Coper, explicó que un ciclón 
es una “zona de baja presión atmos-
férica en relación a su entorno, que 
típicamente presenta rotación del 

“Lo llamativo de este sistema es 
su extensión espacial, que se tra-
duce en que persistirá por varios 
días de la próxima semana con 
precipitación sostenida”, manifes-
tó al señalar que se extenderá en-
tre la región de O’Higgins y proba-
blemente la costa de la región de 
Valparaíso hasta Magallanes, en 
donde se espera altas cifras de pre-
cipitación acumulada “hasta el 
viernes o sábado”. 

En el caso de Concepción, el aca-
démico de Geofísica señaló que se 
puede esperar “varias decenas de 
milímetros”, aunque para la preci-
sión de los montos se requiere estu-
diar el avance del sistema que se 
aproxima al país

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE | DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES

El ciclón extratropical, cuya llegada está prevista entre el 3 y 4 
de junio, es común en la región y se espera que traiga lluvias 
sostenidas desde O’Higgins hasta Magallanes.

los anticiclones (centros de alta pre-
sión) son los principales responsa-
bles de la variabilidad del tiempo at-
mosférico en la zona centro sur. 

Es crucial entender que los ciclo-
nes en Chile, específicamente los 
extratropicales, son parte de la ru-
tina meteorológica del país y no de-
ben confundirse con los ciclones 
tropicales de otras regiones como el 
Caribe o el sudeste asiático. Los ci-
clones tropicales, que incluyen hu-
racanes, “requieren temperaturas 
de la superficie del mar mucho ma-

yores a las que se observan el Pací-
fico sureste, por lo que ese tipo de fe-
nómenos se descartan en esta re-
gión», aclaró el climatólogo. 

El ciclón anunciado se formó en 
las regiones subtropicales del Pací-
fico Sur, a miles de kilómetros de la 
costa chilena. Este sistema, de 
acuerdo al Dr. Martín Jacques, se 
desplaza hacia el sureste y “se trans-
formará en un ciclón extratropical, 
que son los típicos sistemas que 
causan tormentas y precipitación 
en el centro-sur de Chile”. 

Noticias UdeC 
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viento en sentido horario en el he-
misferio sur”. 

El especialista en Ciencias del 
Clima agregó que en la formación 
de los ciclones contribuye “el movi-
miento ascendente de aire (llama-
do convección), lo que produce 
convergencia en niveles bajos de la 
tropósfera (la capa atmosférica que 
comprende los primeros kilóme-
tros de la atmósfera desde la su-
perficie)”. 

En Chile, añadió tanto los ciclo-
nes (centros de baja presión) como 
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Una vista privilegiada 
desde el mirador del 
Cerro Centinela

PROVINCIA DE BIOBÍO
FOTOS: ANDRÉS OREÑA Y EUGENIA CONTRERAS

Es el paisaje desde la parte alta de San Rosendo. Una 
experiencia visual y contacto directa con la naturaleza de 
nuestra Región.

CREDITO FOTO

EL COLUMPIO DE LOS SUEÑOS donde los turistas escriben 
y atan sus pensamientos en cintas multicolores .

MIRANDO HACIA EL 
BIOBÍO donde ferris 
transportan autos de 
un lado a otro.

EL CAMINO que 
conduce hacia una de las 
mejores vistas del Biobío.

LA SILLA 
GIGANTE. Desde 

aquí se puede 
aprecia todo el 

valle en plenitud .

Ciudad
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CENTROS SERÁN LOS PRIMEROS BAJO LA MODALIDAD DE CONCESIONES EN EL BIOBÍO  
Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Es de los proyectos más grandes en 
ejecución actualmente en el Biobío y 
es probablemente del que menos se 
conoce, pero sin lugar a dudas será el 
de mayor impacto para el día a día de 
las personas de una parte importan-
te de la Región. 

Se trata, tal como ya lo ha informa-
do Diario Concepción, de cuatro nue-
vos hospitales que se construirán en 
las comunas de Coronel, Lota, Santa 
Bárbara y Nacimiento, que están a 
punto de iniciar su construcción. 

Y en el caso de los recintos que es-
tán ubicados en la Cuenca del Carbón 
estos  serán edificados siguiendo mo-
delos españoles, que según sostuvo el 
director del Servicio de Salud Con-
cepción, Víctor Valenzuela, permitirá 
una mejor atención a las personas 
que acudan a estos recintos. 

“Ambos hospitales poseerán altos 
estándares constructivos, tecnológi-
cos y de seguridad, con aisladores sís-
micos y helipuerto, que permitirán 
otorgar una atención continua a los 
pacientes y comunidad en general”, 
dijo Valenzuela.  

“Los diseños fueron concebidos se-
gún modelos españoles de hospitales 
del tipo ‘Peine’, con patios interiores, 
que permitirán una atención expedi-
ta y una fácil ubicación dentro del edi-
ficio de los usuarios y público en gene-
ral”, explicó el directivo. 

 
Salto de calidad 

Y es que para entender la importan-
cia que tendrá la reposición de los 
cuatro recintos hospitalarios, basta 
con observar la cifra que se está invir-
tiendo en ellos, que es de, aproxima-
damente,  US$325 millones y que sig-
nificará 569 camas en total.  

De ellas, la mayor parte estarán en 
los hospitales de Coronel (353) y Lota 
(132) que serán, según la descripción 
de la dirección general de Concesio-
nes, de media-alta complejidad, en el 
caso del primero; y de mediana com-
plejidad en el caso del segundo. 

Se trata entonces, en ambos casos 
de proyectos estratégicos del plan de 
inversiones del Servicio de Salud Con-
cepción, por ello, el director de éste, es-
pera que próximamente se realicen los 
hitos formales de inicio de obras, en 
los lugares escogidos para emplazar 
ambos recintos. 

“Los actos administrativos y otros 
son coordinados por el MOP, que es 
quien tiene la responsabilidad y direc-
ción del Contrato de concesión de 
Hospitales de la Red Biobío. Sin em-
bargo, según los avances a la fecha, se 
prevé el hito de ‘primera piedra’ para 
los meses de junio y julio de 2024, si no 
se presentan contingencias no pre-
vistas”, señaló el director del Servicio 
de Salud penquista. 

“A la fecha, se gestionan los permi-
sos de edificación de ambos Hospita-
les. En Coronel, donde ya se han re-
suelto las observaciones para la solu-

Nuevos hospitales de 
Coronel y Lota se basan en 
modelo español: proyectan 
inicio de obras es inminente
El director del Servicio de Salud Concepción, Víctor Valenzuela, detalló que 
los recintos contarán con patios interiores para una más expedita atención y 
ubicación de los pacientes, tomando como referencia los diseños y estándares 
del país europeo.

ción vial del Estudio de Impacto 
Ambiental,  está con permiso de edi-
ficación y se encuentra en la etapa de 
cálculo de Derechos Municipales. En 
el caso de Lota se está resolviendo 
una solución vial, relacionada con el 
acceso a la Ruta 160”.  

“A la espera de los Permisos de Edi-
ficación respectivos municipios, los 
proyectos de Arquitectura de ambos 
establecimientos se encuentran con 
Visto Bueno del  Minsal y del Servicio 
de Salud Concepción y se desarrollan 
las especialidades, en las últimas eta-

pas”, puntualizó  Valenzuela. 
Esta información fue ratificada por 

el director general de Concesiones, 
Juan Manuel Sánchez, quien ratificó el 
inminente inicio de obras físicas en 
ellos. 

“Respecto a este contrato en parti-
cular, hemos ido avanzando en toda su 
etapa, una última de ellas tenía que ver 
con el poder contar con recursos re-
gionales, lo que fue aprobado en Con-
sejo Regional, para poder diseñar un 
muy buen enlace el Lota, donde justa-
mente había una dificultad y espera-

mos que muy pronto, yo diría las pri-
meras semanas del segundo semestre, 
ya veamos obras concretas desarro-
llándose”, aseguró la autoridad. 

 
Concesiones 

Y precisamente este es uno de los 
aspectos más relevantes de la red de 
cuatro nuevos hospitales que se le-
vantarán en la Región. 

Porque por primera vez, será utili-
zando la modalidad de centros de sa-
lud concesionados. Es decir, es a tra-
vés de una alianza público- privada 

RENDER: MINSAL

HOSPITAL DE CORONEL. La mejora en infraestructura y servicios 
debería tener como efecto, además, la disminución de viajes desde la 
comuna hacia el Hospital Regional de Concepción.
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que se edificarán y gestionará el fun-
cionamiento de estos hospitales. 

Es así que es el consorcio formado  
por Obrascón Huarte Laín S.A. Agen-
cia Chile (OHLA) y Senda Infraestruc-
turas S.L.U. se adjudicó en 2021 la ope-
ración de esta red por un periodo de 15 
años y que forma parte del plan de 25 
hospitales en total que el estado está 
construyendo mediante este mismo 
mecanismo, transformándose en uno 
de los ítem más relevantes en el desa-
rrollo de infraestructura actual en el 
país, como lo aseveró la propia minis-
tra de Obras Públicas, Jéssica López,  
en su último paso por Concepción y el 
encargado nacional de Concesiones.  

“Yo me impresiono cada vez que 
digo que estamos construyendo 25 
hospitales  a lo largo de todo el país y 
acá en la Región cuatro y como yo de-
cía, esperamos venir bien frecuente-
mente  porque tenemos que lanzar la 
construcción de esos hospitales  que 
cambian y transforman la calidad e 
vida de las personas”, subrayaba la se-
cretaria de Estado .  

“La relevancia que tienen los pro-
yectos hospitalarios para Concesión 
en este minuto seguramente en volu-
men de cartera, superaron a los aero-
puertos, que era históricamente el 
área con mayor cantidad de proyectos 
después de las obras viales. Y hoy día 
creo que son de las infraestructuras 
más complejas que estamos desarro-
llando la Dirección General de Conce-
siones”, agregó Juan Manuel Sánchez. 

 
Plazos 

Ahora bien, como se trata de proyec-
tos que ya están en marcha y que han 
cumplido con una serie de tramitacio-
nes del más distinto tipo, y que están a 
semanas de iniciar obras, la pregunta 
que asoma es ¿Cuándo estarán termi-
nado? Y en este punto el Director Ge-
neral de Concesiones estimó que será 
un proceso relativamente rápido. 

“Cuando se pone en marcha la obra, 
una vez que ya tenemos todas las ha-
bilitación desde el punto de vista nor-
mativo y también las capacidades via-
les, los permisos, es relativamente un 
plazo corto pensando en el proceso 
general de la iniciativa. Desde que se 
formula hasta que lo entregamos, yo 
calculo que vamos a estar entre dos 
años y dos años y medio en construc-
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ción”, expresó Juan Manuel Sánchez.  
Eso significa que de no ocurrir nada 

extraordinariamente anómalo, la red 
de cuatro  hospitales debería estar 
construida y lista para empezar a aten-
der durante 2027, lo que trae apareja-
do un nuevo desafío o si usted prefie-
re una nueva pregunta: ¿Qué hacer 
con los inmuebles donde funcionan 
actualmente? 

Desde el Servicio de Salud Con-
cepción se aclaró que en el caso de 
los edificios de los hospitales de Co-
ronel y Lota, su destino no está defi-
nido, pero que existe el tiempo sufi-
ciente para ello. Además se agregó 
que se formó una grupo de trabajo 
con diferentes actores sociales  para 
acordar justamente qué se hará con 
ellos, cuestión donde el financia-
miento será un factor clave.   

“A la fecha no hay una definición ofi-
cial del destino de estos inmuebles. 
Hay tiempo para elaborar proyectos al 
respecto, si se considera que el proce-
so constructivo tomará 2,5 a 3 años, 
que es el tiempo que queda para deso-
cupar las actuales dependencias hos-
pitalarias”.  

Lo relevante es que cualquier desti-
no para estos establecimientos debe 
ser consultado con todos los actores de 
la comuna, del sector salud, involu-
crados”, aseveró Valenzuela. 

“Adicionalmente, a contar de este 
año, se ha iniciado un trabajo, confor-
mado por equipos de la Dirección del 
SSC y de cada uno de estos hospitales, 
en cada uno de sus ámbitos de gestión, 
con la comunidad lotina y de Coronel 
y con los equipos internos de cada hos-
pital, para gestionar este cambio y tras-
lado hacia los nuevos establecimientos 
de salud”, concluyó el director del Ser-
vicio de Salud de Concepción.

NUEVO HOSPITAL DE LOTA. En la salida 
sur de la comuna y a un costado de la Ruta 
160, el recinto mejorará el estándar de 
atención actual y  la capacidad resolutiva de 
lo que existe. 

Esa es la estimación de 
Dirección General de 
Concesiones para los 
hospitales de Coronel y Lota. 

2027 deberían  
estar terminados 

En Coronel y Lota está 
contemplado que tengan 
este tipo de infraestructura 
incluidas en su diseño.

Nuevos 
Helipuertos 

Principales características Nuevos Hospitales

Coronel 
- 353 camas 
- Imagenología de punta con un Resonador Nuclear 
  Magnético, un Escáner, Ecógrafos, rayos x y 
  Mamógrafo. 
- 9 Quirófanos, que incluyen uno de urgencias 24 horas, 
  3 de cirugía menor ambulatoria y 5 de cirugía  
  mayor. 
-3  Salas Parto integral. 
- Servicio de Diálisis con 18 puestos.   
- Hospital día de Psiquiatría, COSAM.  
- Gimnasio Terapéutico, con piscina terapéutica. 
- Salas de Cirugía menor y procedimientos  
  ambulatorios. 
 
Atención Cerrada: 
- Hospitalización adulto, mujer y niños en  
  cuidados básicos y medios. 
- UCI y UTI adultos. 
- UTI infantil y UTI neo. 
- Hospitalización domiciliaria,  
-  Cirugía mayores electivas y mayores  
   ambulatorias 
   adulto e infantil generales y en las especialidades 
  oftalmológicas, otorrinolaringología, urología,  
  traumatología, ginecología, obstetricia y  
  odontología.  
 
Atención de Urgencias:  
- Consultas Médicas Urgencia adulto, mujer y niños. 
- Cirugías mayores de emergencia para adultos  
  y niños. 
Apoyo y Diagnóstico: Laboratorio, Unidad de  
  medicina transfusional, Imagenología (TAC,  
  Ultrasonografías, Resonancia nuclear 
  magnética). 
- Anatomía patológica, Esterilización, Farmacia,  
  Procedimientos de Medicina física y  
  rehabilitación. 

Lota 
- 132 camas 
- Imagenología , Escáner de alta resolución,  
   Ecógrafos., Rayos X. 
- UCIP Unidad de Hospitalización de Cuidados  
   Intensivos de Psiquiatría, Corta Estadía Adulto e  
   Infanto Juvenil  
- 5 Quirófanos, que incluyen 1 de urgencias 24 hrs, 
   1 de cirugía menor ambulatoria y 3 de cirugía mayor 
- Unidad de Diálisis 6 puestos 
- Hospital día de Psiquiatría, COSAM. 
 
Atención Cerrada: 
- Hospitalización adulto, mujer y niños en cuidados 
   básicos y medios 
- Corta estadía de Salud Mental adulto e Infanto  
  Juvenil. 
- Hospital Día. 
- Hospitalización domiciliaria. 
- Cirugía mayores electivas y mayores  
  ambulatorias adulto e infantil generales y en las 
  especialidades oftalmológicas,  
  otorrinolaringología, urología, odontología,  
  ginecología y obstetricia. 
 
Atención de Urgencias:  
- Consultas Médicas Urgencia adulto, mujer y niños. 
- Cirugías mayores de emergencia para adultos  
  y niños.  
 
Apoyo y Diagnóstico: 
- Laboratorio  
- Unidad de medicina transfusional 
- Imagenología (TAC, RX, Ecotomografías) 
- Anatomía patológica 
- Esterilización 
- Farmacia  
- Procedimientos de Medicina física y  
  rehabilitación. 
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son las ciudades donde 
ya se ha llevado a cabo la 
instancia.

Temuco,  
Angol y 
Concepción En Lebu se realizó el  

cuarto Diálogo Intercultural 
de la Comisión para la Paz 
y el Entendimiento

En 2015, la Laguna Rayenan-
tú fue intervenida con la crea-
ción de senderos y una pasarela 
flotante que permitía cruzarla 
en toda su extensión. Con el 
tiempo, esta infraestructura se 
deterioró debido a factores na-
turales y humanos, colapsando 
y contribuyendo a la contamina-
ción del agua con una alta pro-
liferación de algas. 

 A fines de 2023, el Minvu ini-
ció la recuperación del sector 
con una inversión total de 219 
millones de pesos para la cons-

Laguna Rayenantú de Santa Juana cuenta con renovados espacios
nos y vecinas. Por lo mismo, es-
tamos muy contentos con este 
gran mejoramiento que permi-
te unir puntos importantes para 
la comuna y sus familias”, indi-
có Claudia Toledo, seremi de Vi-
vienda y Urbanismo. 

 Con estas mejoras la obra co-
necta la laguna con el Fuerte 
Histórico Santa Juana de Gua-
dalcazar y la piscina municipal, 
creando un espacio que en el 
futuro se desarrollará como un 
parque y área de contempla-
ción de la Laguna Rayenantú. 

 FOTO: MINVU

trucción de una nueva pasarela 
reforzada para mayor durabili-
dad, cambiando el material de 
madera de roble a polietileno de 
alta densidad, lo que permite 
mayor resistencia y adaptabili-
dad. 

 “Santa Juana es conocida por 
sus atractivos turísticos, entre 
estos la Laguna Rayenantú, sec-
tor donde ahora estamos ejecu-
tando un Quiero mi Barrio y, por 
tanto, requería de una mayor 
atención para el mejoramiento 
de la calidad de vida de los veci-

PRÓXIMA EDICIÓN SERÁ EN VALDIVIA

En Lebu se realizó el cuarto 
Diálogo Intercultural organiza-
do por la Comisión Presidencial 
para la Paz y el Entendimiento en 
la Región del Biobío. Espacio de 
reflexión, conversación, debate  
y propuestas acerca del conflic-
to territorial existente entre las 
regiones del Biobío y Los Lagos. 

La jornada se realizó en el Liceo 
Fresia Graciela Müller y tuvo una 
duración de, aproximadamente, 
tres horas y media. De acuerdo a 
cifras preliminares, llegaron cer-
ca de unas 90 personas, prove-
nientes de Arauco, Los Alamos, 
Cañete, Colihue, Contulmo, entre 
otras localidades. 

Con este ciclo de espacios la 
comisión sigue acogiendo inicia-
tivas para cumplir su mandato: 
propiciar un proceso de diálogo 
para alcanzar consensos y dar le-
gitimidad a las medidas finales 
que le recomiende el Presidente 
de la República. 

Los Diálogos Interculturales 
están orientados para que las y 
los asistentes se encuentren y dia-
loguen con personas que pien-
san distinto, con la ayuda de una 
metodología específica. Esto se 
trabaja en colaboración con la 
plataforma Tenemos Que Hablar 
de Chile. 

Al finalizar el trabajo en las sa-
las, las y los participantes se reu-
nieron en un plenario para dialo-
gar sobre sus conclusiones, re-
f lexiones y cómo vivieron la 
jornada. 

Patricio Ramos, de la Comuni-

La capital de la provincia de Arauco fue sede de la instancia 
que busca levantar propuestas de solución sobre la relación 
entre el Estado de Chile y el pueblo mapuche. 

dad Diomedes Catril de la comu-
na de Los Álamos, recalcó que la 
mayoría de la gente tiene  “la mis-
ma necesidad y las mismas ganas 
de que estas cosas resulten” y que 
le pareció “enriquecedor”. Y plan-
teó “que para que, se llegue acuer-
do a este tema, todos debemos 
ser parte de estos diálogos. No 
solamente una entidad mapu-
che, sino que también sea parte 
el gobierno, las grandes empre-
sas, la sociedad completa, porque 
ellos también son parte de esto”. 

Por su parte, Claudio Recabal 
Caripan, de Lebu, resaltó que fue 
un encuentro “muy significativo”, 
y que “las diferencias en este tipo 
de diálogo siempre van a existir y 
es parte de lo enriquecedor de la 
experiencia. Pero siempre hubo 
un punto de encuentro que era el 
lograr la paz y encontrar las me-
didas necesarias que el Estado 
pueda cooperar en aquello, y asu-
mir nuestra responsabilidad 
igual como ciudadanos que for-
mamos parte de este país”. 

El quinto y próximo Diálogo 
Intercultural será el sábado 15 
de junio en Valdivia; el sexto será 
el 6 de julio en Osorno. Los tres 
anteriores han ocurrido en Te-
muco, Angol y Concepción.

 FOTO: CEDIDA
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PROMOCIÓN Y VENTAS EN EL EXTRANJEROCatalina Ulloa Ferrer 
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La baja de turistas y la poca difu-
sión de sus productos, afecta a los vi-
ñateros del Valle del Biobío, quienes, 
después de la división de las regiones 
de Ñuble y Biobío en 2018, se han 
visto desplazados por las destaca-
das productoras de vino del Valle del 
Itata. En vista de buscar soluciones, 
los productores, en conjunto con or-
ganismos gubernamentales, conver-
saron la situación en la Mesa Regio-
nal de Enoturismo, un plan que bus-
ca asegurar el aumento de visitantes 
a los viñedos, impulsando así la pro-
ducción y el turismo de la zona.  

Impulsar la producción regional 
Ilusionado por hacer más visibles 

los vinos producidos por las cepas 
que su propia tierra tiene para brin-
dar, Baltazar Roa, presidente de la 
Cooperativa Campesina Los Notros, 
aseguró que, la mesa Regional de 
Enoturismo, les entrega un escena-
rio idóneo para lograr sus metas. 
“Siempre mi sueño fue cultivar, en 
esta nueva generación, el renacer 
de las viñas y, precisamente, regre-
sar al orígen de nuestros ancestros 
cooperados, cuyo objetivo fue posi-
cionar a la cooperativa como una or-
ganización de trabajo asociativo, 
capaz de desarrollar un producto di-
ferenciado de la mano de capacita-

Productores de Biobío trabajan en 
estrategia para exportar vinos a 
Brasil a partir de noviembre
Distintas viñas locales se han unido por medio de la Mesa 
Regional de Enoturismo, con la cual también buscan atraer a 
visitantes hasta sus propias instalaciones, sumando un nuevo 
giro a sus actividades.

bía vecinos apoyándose entre sí; 
además, no contábamos con apoyo 
estatal alguno”, recordó. 

En vista de difundir el trabajo re-
gional a Chile y al mundo, además de 
atraer visitantes a sus viñedos, Bal-
tazar Roa anunció que él, en coordi-
nación con los dueños de otras viñas 
de Valle del Biobío, se encuentran 
emocionados pues, si trabajan en 
conjunto, sus vinos se comercializa-
rían de mejor manera. “Con la Mesa 
Regional de Enoturismo buscamos 
atraer turistas chilenos e internacio-
nales, además de  importar nuestros 
vinos al extranjero. Pretendemos 
que, a finales de noviembre de este 
año, podamos enviar algunos vinos 
propios a Brasil”. 

Dándole importancia al trabajo 

ción técnica, la cual permitirá una 
mayor productividad y penetrará 
en  nuevos mercados, principalmen-
te  extranjero”. 

“Ya no existía el trabajo en equipo”, 
lamentó Cristian Rozas, dueño de la 
Viña Sanroke, de la comuna de San 
Rosendo, quien aseguró que, tras co-
menzar a trabajar en conjunto con 
organismos gubernamentales, rena-

ció la familia viñatera conformada 
por las distintas productoras de vino 
de la zona.  

“Por muchos años estuvimos opa-
cados por la región de Ñuble y el Va-
lle del Itata y, tras la separación de 
las regiones, perdimos casi total vi-
sibilidad. El panorama era triste, 
pues las viñas comenzaron a traba-
jar cada una por su lado y ya no ha-

FOTO: INDAP BÍO BÍO

15 son las viñas que  
participan de la Mesa.
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TERRITORIO INSULAR DEL BIOBÍO
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Hasta Isla Mocha llegaron auto-
ridades del Ministerio de Agricultu-
ra para reunirse con pequeños pro-
ductores agrícolas. La instancia 
permitió escuchar sus inquietudes 
y requerimientos en el territorio in-
sular, donde el Instituto de Desarro-
llo Agropecuario (INDAP) brinda 
asesoría técnica a 114 agricultores 
y agricultoras a través del Programa 
de Desarrollo Local (Prodesal). 

Desde la cartera informaron una 
inversión de $29 millones para los 
campesinos mochanos. Se trata 
de recursos focalizados para esta 
zona y que están orientados a fa-
cilitar el acceso a tecnología avan-
zada para mejorar los rendimien-
tos de los sistemas productivos 
que se desarrollan en la isla, entre 
ellos, el rubro ganadero.  

Financiarán maquinaria 
por $29 millones para 
agricultura de Isla Mocha
El Ministerio de Agricultura confirmó el anuncio. Plan va 
dirigido a facilitar el acceso a tecnología avanzada para 
mejorar los rendimientos de los sistemas productivos.

 FOTO: INDAP

de ganado el balance es positivo. El 
dirigente explica que “antes no te-
níamos nada, hacíamos toda la 
pega con caballos no más”, pero 
gracias a proyectos de inversión 
previos con INDAP para la adqui-
sición de maquinaria, ahora “el 
animal lo estamos manteniendo 
bien. Se disminuido la mortandad 
de animales en la isla debido a eso”. 

El coordinador regional de CNR, 
Iván Cárcamo, detalló que “la ins-
tancia permitió informar y difun-
dir los concursos de la nueva Ley 
de Riego, que entrega mayor apo-
yo a la pequeña agricultura, brin-
da apoyo continuo e incentiva la 
innovación con lo que busca avan-
zar hacia un desarrollo rural justo 
y sustentable”.
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La directora de INDAP Biobío, 
Fabiola Lara, destacó que “como 
institución vamos a bajar recursos 
para poder ejecutar proyectos vin-
culados a compra de maquinaria, 
cercos eléctricos y también insu-
mos asociados a establecimientos 
de praderas. Esperamos volver an-
tes del mes de septiembre para po-
der materializar los recursos que 
hoy día anunciamos”. 

Froilán Varela, presidente del CA-
GIM, organización que agrupa a 84 
pequeños agricultores de Isla Mo-
cha, menciona que la actividad agrí-
cola ha disminuido ya que “se pro-
duce menos y lo que se produce se 
compra acá. Con INDAP ojalá que 
nosotros podamos sembrar más, 
porque aquí, como digo, a la juven-
tud poco les gusta la agricultura, 
ellos están dedicados a la pesca”.  

Paralelamente, para la crianza 
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individual de cada productora, Cris-
tian Rozas opinó que es muy impor-
tante que cada viñatero se preocupe 
de difundir su trabajo y mantener su 
recinto atractivo. “Contamos con 
una buena infraestructura para 
nuestros visitantes, pues tenemos 
un domo para pasar el rato con un 
bello salón, en donde las personas 
pueden catar nuestros vinos. Ade-
más, es muy importante darnos a 
conocer por redes sociales y mante-
nernos activos en ellas”. 

 
Mesa de Regional de Enoturismo 

Con el fin de distinguir a la provin-
cia de Concepción y al Valle del Bio-
bío, como destinos vitivinícolas im-
portantes, dar a conocer mejor sus 
vinos, tradiciones y paisajes aleda-
ños, Maritza San Martín, directora re-
gional del Servicio Nacional de Turis-
mo (Sernatur), aseguró que, a través 
de la mesa conformada pretenden 
“incentivar a que los viñateros que 
realizan o prestan servicios turísticos 
de algún tipo, se organicen, consen-
suando un plan de trabajo común, 
mediante metas y acciones concre-
tas que permitan hacer sobresalir a 
la región como un fuerte productor 
de vinos”. 

En vista del recibimiento de los 
posibles turistas que visiten la zona, 
durante la Mesa Regional de Enotu-
rismo, se consideró el eje de inversión 
y competitividad, en donde se contó 
con la participación de institucio-
nes como Indap (Instituto de Desa-
rrollo Agropecuario), Corfo (Corpo-
ración de Fomento de la Produc-
ción), Sernatur (Servicio Nacional 
de Turismo) y Sercotec (Servicio de 
Cooperación Técnica), para estable-
cer estrategias conjuntas para forta-
lecer el rubro. 

Mejorar o construir los sitios, ya sea 

alojamientos o espacios de entreten-
ción cómodos para la atracción del 
público visitante, es lo básico para fo-
mentar el turismo en la zona, fue lo 
que indicó la directora regional de 
Sernatur, quien declaró que “hemos 
impulsado que los viñateros que rea-
lizan o prestan servicios turísticos 
de algún tipo se organicen, consen-
suando un plan de trabajo común, 
mediante metas y acciones concretas 
que permitan dar a conocer la región 
del Biobío como un destino vitiviní-
cola importante dentro de Chile”.  

“Estamos coordinándonos tam-
bién con Corfo, Sercotec e Indap, 
puesto que son los servicios públicos 
que tienen los instrumentos de fo-
mento que les permitirían a los viña-
teros mejorar sus instalaciones para 
recibir turistas”, agregó. 

En referencia al mismo tema Susa-
na Ruiz, presidenta de la Mesa Regio-
nal de Enoturismo, aseguró que se 
deben evaluar las condiciones de los 
lugares disponibles actualmente y 
que, para ello, requieren de apoyo 
de instituciones gubernamentales. 
“La idea es trabajar todos en con-
junto, tanto viñateros como los orga-
nismos públicos. Es muy importan-
te que el Gobierno Regional nos 
acompañe, pues, antes de que se di-
vidieran las regiones del Biobío y Ñu-
ble, siempre estuvieron ayudándo-
nos. Esperamos que esta vez tam-
bién recibamos su apoyo”.   

Ruiz añadió además que, para sa-
ber lo que los viñateros necesitan 
para habilitar sus zonas para recibir 
a los visitantes, se realizarán diagnós-
ticos con cada uno para conocer las 
debilidades de sus emplazamientos 
y mejorarlos.

FOTO: FACEBOOK MUNCIPALIDAD DE SANTA JUANA
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MORADOS SE QUEDARON CON EL PRIMER ENCUENTRO

E
l primer golpe fue lila. 
Una victoria por 1-0 con-
siguió el “León de Collao” 
sobre Arturo Fernández 
Vial, en la primera ver-

sión de la Copa Ciudad de Concep-
ción, que se disputó el mediodía de 
este domingo en el estadio Ester 
Roa Rebolledo. 

Con autogol de Bastián Solano, 
en el minuto 85, los morados abro-
charon su segunda victoria conse-
cutiva sobre los aurinegros que, 
aunque esta vez no contará para la 
estadística oficial, sirve para ale-
gría pura de los apasionados pen-
quistas. 

Un partido que no lució demasia-
do desde lo futbolístico, con más 
fiesta en las tribunas que en la can-
cha. Porque pese a todas las críticas, 
desconfianzas y hasta incompren-
sibles campañas en contra, el públi-
co respondió con creces al llamado 
y, en número superior a las 6.500 
personas, llegó para ir en aliento de 
su equipo. Aforo que ya se lo quisie-
ra cualquier equipo chileno en un 
partido por los puntos. 

En el campo de juego, ambos 
equipos buscaron, intentaron, pero 
no lograron hilvanar un buen par-
tido, como si no pudieran sacudir-
se de la intertemporada. Aun así, 

Primera Copa Ciudad 
de Concepción es lila, 
y también del hincha
El “León” de Collao se impuso por 1-0 sobre A. Fernández 
Vial en el duelo que marcó el inicio de la instancia amistosa 
entre los equipos más populares del sur. Llegaron más de 
6500 personas. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

emociones no faltaron, principal-
mente en el primer tiempo, donde 
los protagonistas se las arreglaron 
para crearse varias ocasiones. 

Sin Mesías ni Escobar, Vargas 
fue el encargado de llevar peligro 
cuando en los 30’, estuvo a punto 
de conectar en área chica un cen-
tro por izquierda, grito de gol que 
Solano le arrebató cruzándose en 

última instancia. Tres minutos 
después contestó el “Inmortal”, 
por intermedio de Ramírez que 
apareció solo por izquierda, pero 
esta vez Espínola se vistió de héroe 
para desviar abajo. Cristóbal Díaz 
nuevamente era el principal agen-
te ofensivo de los vialinos, acom-
pañado solo en el papel por Pablo 
Pereira, que estuvo ausente y cuer-

po y alma en el plano futbolístico. 
 

El gol cayó al final 
El complemento fue otra cosa, el 

juego cayó en un valle gris, donde la 
pelota se peleó eminentemente en 
mediocampo, pero sin descuelgue 
de laterales y volantes, lo que impi-
dió a los equipos acercarse a las 
áreas rivales. Por momentos se im-
puso el juego brusco, y no extrañó 
que a los 78’ Jorge Orellana se gana-
ra la roja por doble amarilla. 

La tónica se mantuvo durante gran 
parte del lapso, hasta que en los 85’ 
un veloz descuelgue de Fernández, 
por derecha, terminó con su disparo 
pegando en Bastián Solano y con la 
pelota colándose en el arco de un 
sorprendido Veloso. Era el 1-0. 

A esa altura, con un Vial ya sin 
reacción, fue cosa de dejar pasar 
los minutos para que Deportes Con-
cepción sellara el triunfo, el segun-
do en línea sobre su archirrival, y se 
fuera a celebrar con su gente. La 
copa Ciudad de Concepción es lila, 
pero también de las hinchadas, que 
no abandonaron a sus clubes y , una 
vez más, dieron clase de buen com-
portamiento.
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GOLES

1

J. Muñoz 
C. Fernández 
S. Silva 
D. Zambrano 
J. Espínola 
F. Manzo 
S. Torres 
R. Ramírez 
D. Acevedo 
B. Valdivia 
G. Vargas

A. FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

Nicolás Fernández

DT

(72’) P. Troncoso por F. 
Manzo. 
(72’) F. Saavedra por R. 
Ramírez.  
(79’) F. Astudillo por D. 
Acevedo. 
(89’) C. Toro por B. 
Valdivia.

Torres, Vargas. 

D. CONCEPCIÓN

0

N. Veloso 
P. Jerez 
B. Solano 
J. Orellana 
F. Robles 
W. Martínez 
U. Castagnoli 
B. Pino 
A. Ramírez 
C. Díaz 
P. Pereira

Gonzalo Smith

DT

(46’) M. Ávila por P. 
Pereira. 
(46’) A. Guillard por W.  
Martínez. 
(72’) A. Concha por U. 
Castagnoli. 
(81’) J. Zúñiga por A. 
Ramírez.

Orellana, Díaz, Solano.

85’ B. Solano (A) 

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 6503 espectadores 
Árbitro: Matías Valenzuela

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(79’) J. Orellana

TARJETAS ROJAS

Samuel Esparza Muñoz. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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NOVEDADES EN EL DEPORTE UNIVERSITARIO

C
on el paso de las 
semanas, la ac-
ción en Adesup 
empieza a tornar-
se más intensa. Y 

es que a la actividad en los de-
portes colectivos, la mayoría 
ya lleva semanas de compe-
tencia, también se han suma-
do encuentros en disciplinas 
como el tenis de mesa, que 
tuvo su primer torneo el pa-
sado sábado, en el Gimnasio 
C de la UdeC.  

Pamela Espinoza, entrena-
dora del equipo de este de-
porte de la UdeC, aseguró que 
es muy positivo ya sumar un 
encuentro a esta altura de la 
temporada. “Al comenzar a 
competir más tarde en años 
anteriores, se limitaban las 
instancias en que los selec-
cionados podían colocar en 
práctica lo entrenado duran-
te el año. Entonces recibimos 
con felicidad esta noticia, ya 

Adesup sigue intensificando su 
actividad con más disciplinas

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

La primera fecha del tenis de mesa se disputó el pasado sábado en el 
gimnasio C de la UdeC, mientras que en el ámbito colectivo sigue la 
acción con un nutrido calendario. Pamela Espinoza, entrenadora de 
tenis de mesa de la UdeC, destacó que se inicien los torneos tan 
pronto e igualmente valoró que se sumen más equipos femeninos.

gundos lugares. En cuanto a 
varones, también hemos ido 
progresando y sacando mejo-
res puestos, el año pasado 
quedamos en el segundo lu-
gar”. 

La entrenadora y ex selec-
cionada de la UdeC, destacó 
el debut de dos deportistas en 
la instancia del sábado e indi-
có que “hay dos jugadores 
que hicieron su estreno en 
estas competencia universi-
taria, un jugador que entró 
este año y una jugadora que 
ingresó el año pasado sin 
competir. Ahora debutaron  
y la idea es que empiecen a 
aplicar todo lo aprendido en 
este tiempo”.  

que es algo que buscábamos 
hace tiempo”. 

En cuanto al sistema de 
juego, fue en grupo, en parti-
das individuales y dobles, 
tanto para varones como 
para damas. Por ello, se sos-
tuvo la modalidad imple-

mentada el año pasado, don-
de se incluyó la categoría de 
varones a los partidos dobles. 
Espinoza explica que “por lo 
general, los hombres solo ju-
gaban individuales, pero el 
año pasado comenzaron a 
jugar y modificaron el estilo 

de campeonato, eso se man-
tendrá este año”. 

Respecto a la proyección 
para este año, la entrenado-
ra del Campanil sostuvo que 
“esperamos seguir mejoran-
do, en años anteriores hemos 
obtenido los primeros y se-

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo  
y S. Ormeño  
contacto@diarioconcepcion.cl
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ReportajeTD Por último, se refirió a la 
disciplina en la modalidad de 
damas  y concluyó que “este 
año partimos la primera fe-
cha jugando la categoría de 
damas, lo que es genial, te-
niendo en cuenta que el año 
pasado no había muchas mu-
jeres en el deporte para com-
petir, nosotros jugamos solo 
contra una universidad. De-
bemos potenciar el deporte 
en mujeres”. 

En los deportes individua-
les, lo que viene en el calenda-
rio es la primera fecha del 
taekwondo, programada 
para el sábado 15 de junio en 
el gimnasio de la UBB, y ese 
mismo día también se lleva-
rá a cabo un encuentro de 
natación, en la piscina del Po-
lideportivo de la Unab.  

 
Acción en el balonmano 

Otro deporte colectivo que 
sigue teniendo un intenso ca-
lendario es el balonmano, 
que vivió una nueva jornada 
la semana pasada en el Poli-
deportivo de la Unab, con 
duelos de damas y varones. 

Alexie Aeloiza, entrenador 
del conjunto masculino de la 
UdeC, señaló sobre esta tem-
porada que “es bueno contar 
con un calendario tanto fe-
menino como masculino, y 
que a esta altura ya se hayan 
disputado varias fechas. Nos 
quedan las próximas sema-
nas para jugar las últimas jor-
nadas de la primera fase”. 

Al respecto, agregó que “en 
damas, va primero el equipo 
de la Unab, segundo la UdeC, 
y en varones estamos prime-
ros nosotros, la UdeC, y la 

al error. Al respecto, el entre-
nador de la selección femeni-
na de la Ucsc, Luis Chávez, in-
dicó que “nuestros rivales ju-
garon bien, pero nosotros 
supimos cerrar en el momen-
to justo”. 

Chávez analizó lo que va 
de temporada y dijo que “el 
rendimiento del equipo ha 
ido creciendo, en la medida 
que avanzan los partidos. 
Debido a que nos tocó una 
programación favorable en 
el inicio de la temporada, 
pudimos partir, relativa-
mente tranquilos, sin la pre-
sión de tener partidos tan 
exigentes”. 

Ya queda poco para el cie-
rre de la primera etapa en el 
vóleibol femenino. Los par-
tidos se han ido jugando se-
mana a semana y hasta el 
momento han jugado cua-
tro de las siete fechas pro-
gramadas. En el caso de la 
Ucsc, sus próximos rivales 
serán la Universidad San Se-
bastián, luego la Universi-
dad del Bío- Bío y por últi-
mo, la UdeC. cupo más a la zona para el na-

cional, y eso también es muy 
positivo”. 

Esta semana, el calendario 
tendrá dos encuentros, am-
bos el jueves en el Polidepor-
tivo de la Unab. A las 19.15 
horas, se medirán por el tor-
neo femenino la UdeC con la 
USS, mientras que en varo-
nes, a contar de las 20.30 ho-
ras, jugarán la Ucsc con la 
UBB.  

 
Vóleibol femenino 

Una semana con enfrenta-
mientos de alto vuelo tuvo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UBB y la Ucsc igual tienen 
buenos equipos. El trabajo 
que se está haciendo es posi-
tivo, ha aumentado el nivel de 
juego, sobre todo en las da-
mas, los últimos partidos tu-
vieron un alto nivel”. 

Aeloiza afirmó que “se ve 
un buen balonmano, se nota 
ese buen trabajo. En los varo-
nes se mantiene el nivel, y en 
nuestro caso estamos traba-
jando con miras al mundial 
universitario, ya nos queda 
poco para viajar (mediados 
de junio). Al ser los campeo-
nes nacionales, le damos un 

esta disciplina. El miércoles 
pasado jugaron dos equipos 
femeninos que venían invic-
tos, la Unab y la Ucsc.  

En el duelo válido por la 
cuarta fecha del torneo, la 
Ucsc derrotó a la Unab en un 
partido que no daba margen 
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FERNANDA ARAVENA

Hace un tiempo, un entrenador 
le dijo lo siguiente: “Estudiar y ser 
deportista es como tener dos ca-
rreras”. Fernanda Aravena, lejos 
de espantarse, lo tomó como un 
desafío. Sin embargo, mucho antes 
de tomar esa decisión ya predo-
minaba una inclinación por el vó-
leibol en su etapa escolar.  

La deportista se refirió a sus tem-
pranos inicios e indicó que “co-
mencé a jugar en el colegio San Ig-
nacio de San Pedro de la Paz en 
séptimo u octavo básico, en el es-
tablecimiento se fomentaba mu-
cha disciplina. De hecho, aprendí 
gran parte de lo que sé del depor-
te en el colegio”. Junto con su par-
ticipación en las instancias depor-
tivas escolares, se dedicó a poten-
ciar sus habilidades en el Club de 
la Universidad de Concepción.  

De aquello, Aravena recordó que 
“ fue una grata experiencia, jugar 
varias ligas nacionales menores y 
campeonatos federados me die-
ron un roce competitivo que me 
potenciaba aún más. 

 
Se abren ventanas 

Cuando la joven voleibolista 
cursaba sus últimos años de su en-
señanza media, comenzaron a pre-
sentarse posibilidades y oportuni-
dades para su futuro. Aravena in-
dica que “tuve la posibilidad de 
conectar con la entrenadora de la 
Ucsc, que en ese tiempo era Andrea 
Donoso, a raíz de conversaciones 
en entrenamientos y campeonatos 

Una vida entre la sala 
de enfermería y la 
cancha de vóleibol

Con una 
determinación de 

acero, la 
voleibolista de 23 

años se propuso 
destacar en las 

ligas menores, lo 
logró 

y cumplió su 
anhelo de jugar en 

la educación 
superior. Ahora, 

egresada de 
Enfermería, busca 
seguir superando 

metas.

FOTO: CEDIDA ADESUP

en el Club Alemán”. 
En todo este proceso, su familia 

ha sido un pilar fundamental. 
“Siempre me ha apoyado en todo, 
me han entendido todo lo que con-
lleva dedicarse a una disciplina y 
comprenden cuando no puedo es-
tar en fechas importantes como 
cumpleaños o celebraciones por 
estar compitiendo”, señala. 
 
Logros en el nivel superior 

Una vez egresada del colegio, se 
centró en entrar a la Ucsc y la ca-
rrera que cautivó su atención fue 
Enfermería. La misión era ingresar 
por medio de una admisión espe-
cial, pasó las pruebas y en el primer 
año de carrera, estaba vistiendo la 
camiseta de la institución católica. 

A lo largo de su carrera, la joven 
deportista con solo 23 años ha me-
jorado su capacidad de dirigir gru-
pos. Al respecto, afirma que “siem-
pre he pensado que hay gente que 
es líder innato, y otros que apren-
den a serlo. En mi caso, el voleibol 
me ayudó a descubrir y fomentar 
el liderazgo que existía en mí”.  

Lo anterior, la llevó a obtener 
uno de sus reconocimientos más 
deportivos de su vida: el premio 
de deportista destacado de la uni-
versidad, donde se premia el lide-
razgo, compromiso y espíritu de-
portivo en el año 2022.  

Egresada de Enfermería y sa-
cando un magíster en Promoción 
en Salud, señala que “las herra-
mientas que me ha entregado el de-
porte me ayudan en los quehace-
res diarios de mi trabajo, como la 
gestión de equipos”.  

En la actualidad, es capitana del 
equipo de vóleibol de la Ucsc, sigue 
jugando en el Club Alemán y com-
pite en la Liga Nacional A1, la más 
importante a nivel país.  

Sobre sus metas para este año, 
asegura que “deportivamente, ob-
viamente a nivel universitario es 
clasificar al nacional. El gran obje-
tivo, yo creo, de muchas universi-
dades y también es el nuestro, tan-
to en lo personal como en lo grupal. 
Y en caso de conseguirlo, hacer el 
mejor papel posible representan-
do a nuestra universidad y tam-
bién e la Región“.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sebastián Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl

de deportista destacada 
Ucsc ha recibido 
Fernanda.

premio
1
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-163-2023, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 224, de 28 de abril de 
2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RÍO 
ANDALIÉN”, comuna de Concepción, 
lote 8 a nombre de FORESTAL CELCO 
S.A, rol avalúo 21282-2, de 168.098 m2, 
suma consignada $ 930.159.064.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-341-2023, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 

Exento MOP Nº 835, de 23 de octubre de 
2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RIO 
ANDALIEN”, comuna de Concepción, lote 
14 a nombre de TRANSPORTES Y 
ADMINISTRACION LAS BA., rol avalúo 
21498-84, de 5329 m2, suma consignada $ 
50.523.588.- Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-343-2023, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 839, de 23 de octubre de 
2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RIO 
ANDALIEN”, comuna de Concepción, lote 

15 a nombre de TRANSPORTES Y 
ADMINISTRACION LAS BA., rol avalúo 
21498-85, de 4441 m2, suma consignada $ 
42.122.995.- Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-168-2023, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 223, de 28 de abril de 
2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RÍO 
ANDALIÉN”, comuna de Concepción, 
lote 10 a nombre de MUNOZ FUENTES 
JORGE LUIS, rol avalúo 21286-986, de 
4.950 m2, suma consignada $146.375.000.- 
Fisco solicitó toma posesión material del 

lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-335-2023, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 838, de 23 de octubre 
de 2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RIO 
ANDALIEN”, comuna de Concepción, 
lote 19 a nombre de TRANSPORTES Y 
ADMINISTRACION LAS BA., rol avalúo 
21498-83, de 7380 m2, suma consignada 
$ 186.174.117.- Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria. 

NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-87-2022, 3° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 90, de 30 
de marzo de 2022, para ejecución obra 
CONCESION RUTA 160, TRAMO TRES 
PINOS -  ACCESO NORTE A 
CORONEL. TRAMO B, SECTOR IV: 
CURANILAHUE -  TRES PINOS. 
SUBTRAMO: KM. 92.700,00 - KM. 
103.100,00, comuna Curanilahue, lote 
74-2, a nombre FORESTAL ARAUCO 
S.A., rol avalúo 501-17, de 1.018 m2, 
suma consignada $2.157.587.- Fisco 
solicitó toma posesión material lotes 
expropiados.  Tr ibunal  ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La 
Secretaria.

DANIEL GÓMEZ, DUEÑO DE LA BODEGUITA DE NICANOR

L
a imagen recorrió países.  
Un puñado de hinchas 
de Huachipato celebran-
do en la galería, justo de-
trás del arco dueño de 

casa, en el momento en que Carlo 
Villanueva anotaba el 4-3 de los 
acereros sobre Estudiantes de La 
Plata, en el último suspiro del en-
cuentro de Copa Libertadores. 

Saltos, abrazos, risas y hasta llan-
tos se mezclaban en ese grupo sin 
edad, donde coincidían con la mis-
ma felicidad desde niños hasta an-
cianos. Todos integrantes de la  fiel 
barra que llegó hasta la capital bo-
naerense para apoyar al campeón 
del sur, ese que volvía a colocar al 
continente de cabeza, tal como lo 
había hecho en abril, cuando le fue 
a ganar también a domicilio a Gre-
mio. 

Porque ya lo habían advertido 
aquella ocasión en Brasil, que llega-
rían en masa hasta tierras trasandi-
nas para repetir la sorpresa. Dicho 
y hecho, tres buses llenos de cami-
setas negriazules y perfectamente 
coordinados llegaron hasta el Esta-
dio Único de La Plata, para que el 
acero no jugara solo. 

Parte de la delegación fue el pro-
ductor local y dueño de La Bodegui-
ta de Nicanor, Daniel Gómez, quien 
como tantas otras veces tomó su 
mochila y partió a acompañar al 
equipo de sus amores.    

“Ya llevo tres viajes consecuti-
vos, Bolivia, Porto Alegre y ahora 
Argentina. Esta vez fue mucho 
más organizado, habían tres bu-
ses que llegaron todos juntos a 
La Plata. Me llama la atención la 
“tía Lucy”, una señora de la terce-
ra edad que también vi en Bolivia, 
sufriendo como todo el apuna-
miento. Dicen que en Huachipa-
to tenemos poca gente, pero so-
mos muy fieles y estamos crecien-

“Cuando gritas un gol en 
otro país, es felicidad pura”
El productor local y reconocido hincha de Huachipato, relató la experiencia que 
significó celebrar la histórica victoria sobre Estudiantes, en La Plata, donde fue   
parte de la numerosa barra acerera que llegó hasta tierras argentinas. 

FOTO: FACEBOOK DANIEL GOMEZ LACROIX

también existe la familia del fútbol. 
Nos estamos uniendo más, quizás 
esto motive a otros y sigamos cre-
ciendo. Así le quitamos hinchas a 
los clubes de Santiago, que son puro 
marketing; sería bonito que cada 
ciudad apoyara a su equipo”.
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do cada día más”, partió 
señalando Gómez. 

 
Felicidad en estado puro 

Sobre lo vivido en Argentina, y 
todavía “ronco” por el esfuerzo, Da-
niel Gómez relata que, “estábamos 
todos cantando, éramos unos 300 
pero nos escuchábamos como si 
fuéramos mil, quedamos sin voz. 

Cuando gritas un gol en cancha 
contraria, en otro país, te sientes fe-
liz, miras a tus jugadores como 
unos héroes. Después del partido   
nos juntamos en un local allá y no 
paramos de cantar hasta la madru-
gada, la esencia propia del sureño”.  

“Lo de Buenos Aires marca un 
hito, creo que el jugador siente ese 
apoyo y le pone más ‘huevos’. Hay 

muy buenos futbolistas, y muy bue-
nas personas, a algunos los consi-
dero amigos. Se formó un grupo 
que está para cosas grandes. Mira 
al ‘profe’ Francisco Troncoso, el  fue 
hincha, estuvo en la galería, eso lo 
encuentro increíble”, añade. 

Y cierra, “estos viajes se transfor-
man en una historia de vida, si bien 
para uno primero está la familia, 
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Santoral: Maximiliano, Carlos Lwanga 

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/11 5/12
LOS ÁNGELES

8/16
SANTIAGO

6/13                    
CHILLÁN8/15

RANCAGUA

6/15
TALCA

4/13
ANGOL

1/13
TEMUCO

7/14
P. MONTT

8/14
MARTES

11/13
MIÉRCOLES

12/14
JUEVES
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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